
02
2019年3月9日星期六

星级编辑宋才华
组版王贤梅 校对刘 军

在中央经济工作会议2019年工作重

点中，提出了要推动制造业高质量发展，

并列为七大任务之首。在全国政协委员、

安徽省工商联副主席刘明平看来，我国制

造业高质量发展同时存在着机遇和挑战。

“就安徽而言，虽然制造业发展总体

平稳，但形势依然严峻。”为此，刘明平建

议，要推动产业迈向高端，建立健全制造业

高质量发展体系，重点是政策体系、指标体

系和评价体系，推动产业迈向“中高端”。

其次，刘明平认为要推动技术走向

高新，组织实施一批重大科技专项，努力

在工业机器人、新材料、新能源汽车、重

大装备等领域，突破一批前沿引领技术

和“卡脖子”关键核心技术。另外，他认

为还要推动产品体现高质，“制造业发展

根在质量、贵在对标、赢在品牌。建议引

导企业对标国际先进水平，开展质量比

对、质量攻关，普及推广卓越绩效、精益

生产等先进质量管理模式。”

“还要推动企业走向高精。巩固制

造业供给侧结构性改革成果，促进产能

达效、资源增效、管理提效。”刘明平说。

此外，他还认为，需要改进服务实现高

效，加强政企互动，强化纵向推动、横向

联动，常态化深入基层、企业，加强调查

研究，察实情、办实事、解真难，着力构建

“亲”“清”新型政商关系。

谈外交成就
今年是新中国成立70周年。70年来，

在中国共产党坚强正确领导下，中国人民

团结奋斗，砥砺前行，取得了举世瞩目的巨

大成就；中国外交开拓进取，攻坚克难，走

过了波澜壮阔的历史征程。正如习近平总

书记指出，中国日益走近世界舞台的中央。

独立自主是中国外交的基石，天下为公是

中国外交的胸怀，公平正义是中国外交的坚守，

互利共赢是中国外交的追求，服务发展是中国

外交的使命，外交为民是中国外交的宗旨。

谈半岛局势
朝美领导人河内会晤是政治解决半岛

核问题进程中的重要一步。双方能够克服

障碍，再次聚首，面对面坦诚交换意见，这

本身就是积极进展，就值得充分肯定。

半岛核问题延宕几十年，各种矛盾错综

复杂，解决起来不可能一蹴而就。各方对此

应有理性预期，不应从一开始就设置过高的

门槛，也不应单方面提出不切实际的要求。

解决问题的关键是，各方都要跳出历史

的局限，打破互不信任的魔咒。解决问题的

途径是，共同制定出实现半岛无核化和建立

和平机制的总体路线图，在此基础上，按照

分阶段、同步走思路，明确每个阶段相互联

系、相互促进的具体措施，在各方同意的监

督机制下，由易到难，循序推进。

谈孟晚舟案
只要秉持客观公正立场都不难看出，最

近针对中国特定企业和个人的行为根本不是

什么单纯的司法案件，而是蓄意的政治打压。

我们已经并将继续采取一切必要措

施，坚决维护中国企业和公民的正当合法

权益，这是中国政府义不容辞的职责。同

时，我们也支持相关企业和个人拿起法律

武器来维护自身权益，不当“沉默的羔羊”。

谈中美关系
过去的经验归结到一条，就是合则两

利、斗则俱伤。尽管今天国际局势和中美

两国都已发生了很大变化，但这条启示仍

是金科玉律，需要双方坚持和维护，从而保

持“不惑”的定力。

一味放大竞争，就会挤压合作的空

间。聚焦扩大合作，才符合中美共同利益，

也是两国对世界承担的责任。

我们希望美方摒弃零和思维，同中方

相向而行，在深化合作的进程中形成良性

竞争，在各自发展的同时实现互利双赢。

谈中美“脱钩”
个别人声称要让中美“脱钩”，这显然

是不现实的。与中国“脱钩”，就是与机遇

“脱钩”，与未来“脱钩”。某种意义上，也是

与世界“脱钩”。

最近中美经贸磋商取得实质性进展，得

到两国各界以及国际社会的欢迎。这表明，

只要坚持相互尊重，致力于平等协商，任何难

题都能够找到双方都可接受的解决办法。

谈中俄关系
今年是中俄建交 70 周年。两国关系

走过极不平凡的历程。正是在这种磨砺和

考验中，中俄关系日臻稳定、成熟，并且找

到了一条正确的相处之道。

双方政治上彼此信任，经济上互利合

作，国际事务中相互支持，成为当今大国关

系的典范，既为两国人民带来巨大福祉，又

为地区与世界和平稳定作出了重要贡献。

2019年，中俄双方将以建交70周年为

契机，推动两国全面战略协作伙伴关系迈

上新的台阶。

谈“一带一路”
“一带一路”倡议提出 6 年来，已经成

为世界上规模最大的合作平台和最受欢迎

的公共产品。目前已有123个国家和29个

国际组织签署了共建“一带一路”合作文

件，明确投出了信任票和支持票。

“一带一路”始终坚持共商共建共享的

黄金法则，给各方带来的是满满的发展机

遇。大量的事实证明，“一带一路”不是债务

的“陷阱”，而是惠民的“馅饼”；不是地缘政

治工具，而是共同发展机遇。

谈中国外交官
咄咄逼人从来不是中国的传统，国强

必霸压根不是我们的选择。同时，和其他

国家一样，中国也要维护自己的正当合法权

益，更不会容忍国家主权和尊严遭到侵害。

一旦出现这样的情况，任何中国外交官，不

管身处何地，都会坚定地表明我们的立场。

中国必将走向强大，但不会更加强硬；

中国崇尚独立自主，但不会独断专行；中国当

然要坚定维权，但不会谋求霸权。

谈中朝关系
中朝传统友谊由两国老一辈领导人亲

手缔造和培育，是我们双方共同的宝贵财

富，不应也不会受一时一事的影响。

传承和发展中朝传统友好，符合双方共

同利益，也是中方的坚定选择。我们愿同朝

方携手共创新时代的中朝关系，维护好两国

人民的根本利益，维护好半岛问题的政治

解决进程，维护好地区的和平与稳定。

谈中拉关系
拉美国家的主权和独立应当得到尊

重。这是国际法的基本准则。任何国家的

内部事务都应由本国人民自己作出决定。

中拉之间的合作是建立在平等互利基

础上的南南合作，不针对第三方，也无意动

谁的奶酪。

谈“南海行为准则”
事实证明，直接当事国通过谈判解

决具体争议、中国和东盟国家共同维护地

区稳定这一“双轨思路”是解决南海问题

的正道。

南海和平稳定的钥匙应当掌握在地区

国家自己手中，“南海行为准则”应当由地区

国家共同制定、共同遵守并共同承担责任。

谈中日关系
中日关系的改善还只是刚刚起步。接

下来应该做的是“知行合一”。真正做到诚

实对待历史，客观认识现实，积极开创未

来，以脚踏实地的行动沿着正确的方向坚

定不移地向前走。

谈服务国内发展
中国仍然是一个发展中国家，服务国

内发展是中国外交的重要使命。

我们将以“新时代中国，70 年成就”为

主题，办好 2019 年省区市全球推介，助力

更多地方走向世界。

要想富，先修路。“目前我省基本实

现了‘村村通’，但有一些偏远山区由于

历史、地理等原因，存在路窄、路陡、路

险、路弯等问题，给农村公共交通发展

带来了困难。”全国人大代表、合肥丰

华汽车零部件有限公司调度员李小莉

说，建设“四好农村路”迫在眉睫。

“城乡一体化离不开交通一体

化，交通一体化更离不开公路的基础

设施建设。”李小莉认为，农村公路的

建设，对于推动农村经济社会又好又

快发展，具有极其重要的现实意义。

李小莉建议，加快“四好农村路”

建设，修建农村双车道公路，尤其是修

好偏远山区农村路。“城乡公交一体化

实施以后，加强了城乡居民之间的联

系，有利于推动乡村旅游发展，带动农

民脱贫致富。”她还建议，加大农村公

交投入，加快城乡公交一体化建设，更

好地满足城乡居民出行需求。

作为一名基层人大代表，李小莉

还将目光投向老旧小区加装电梯的话

题。她呼吁：“要充分掌握和了解当前

有需要、有条件进行电梯安装的小区

情况，摸清底数，要切实听取当事人意

见和建议，不搞一窝蜂、一阵风。”
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全国政协委员刘明平：
加快推进制造业高质量发展，推动技术走向高新

全国人大代表李小莉：
加快“四好农村路”建设 推进城乡公交一体化

公平正义是中国外交的坚守
国务委员兼外交部长王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问

3月8日，十三届全国人大二次会议在两会新闻中心举行记者会，邀请国务委员

兼外交部长王毅就中国外交政策和对外关系回答中外记者提问。 □ 据新华社


